
近日，国家医保局发布第十
批国家组织药品集中带量采购
拟中选结果，62 种药品采购成
功，234家企业的 385个产品获
得拟中选资格。其中，多款拟中
选药品的超低价格引发社会关
注。

3 分钱一片的阿司匹林能
吃吗？仿制药一致性评价会不会
变成“一次性评价”？集采中选药
在临床使用中的疗效有保证吗？
集采药品大幅降价，企业还有钱
创新吗？……国家医保局近日召
开医药集中带量采购座谈会，邀
请国家药监局、中选医药企业、
临床和药学专家、媒体、资本市
场研究机构代表参加。针对公众
关心的问题，记者采访了有关各
方。

一问：3分钱一片
的阿司匹林能吃吗？

据统计，本次集采中，有多
款 注 射 剂 拟 中 选 价 格 不 足 1
元，最便宜的阿司匹林肠溶片
以每片 3.4 分钱的价格引发热
议。不少人担心，如此低价之
下，药品的临床药效能够得到
保障吗？

浙江京新药业股份有限公
司是阿司匹林肠溶片的中选企
业。“阿司匹林的生产工艺成熟，
成本相对稳定，3.4分钱中标可
以保质保量满足集采供应。”该
公司相关负责人说。

阿司匹林的主要成分是乙
酰水杨酸。根据中国报告大厅
数据，水杨酸市场价格区间大

约在每吨 11000元至 13000元，
即每公斤 11元至 13元。国内一
些化工服务平台显示，阿司匹
林原料药市场价格约为每公斤
30元。

“我们能够做到在保证药品
质量的前提下，实现以量换价、
薄利多销。”京新药业相关负责
人说，集采带来的生产批量，使
得产品在包衣等关键生产工序
上效率提升，降低了损耗和检测
成本。较大规格包装也有效控制
了包装成本。

北京医院药学部主任药师
胡欣表示，有些药物主要依靠其
有效成分发挥药效，对制剂的要
求并不高；只要原料药的含量和
质量达标，就基本不会存在药效
问题。

国家医保局医药价格和招
标采购司司长丁一磊给出一组
数据：截至目前，全国已使用 9
批集采中选药品约 2600 亿片
（支），这说明集采药品已经深入
百姓生活。

二问：仿制药一
致性评价会不会变成
“一次性评价”？

国家药品集采的“前置条
件”是药品要通过质量和疗效一
致性评价。这一制度为仿制药通
过集采进入医院设定了门槛，保
障了公众的用药安全。但一次达
标能否代表永远达标？人们担
心，仿制药一致性评价会不会变
成“一次性评价”？

对于过评品种的监管，一直
是药品监管部门的重点工作。近
年来，国家药监局先后发布一系
列管理办法和技术指导原则，监
督指导企业严格按照通过一致
性评价的工艺处方进行生产，并
严格按要求进行变更申报。

与此同时，国家药监局每年
组织各地药监部门完成对集采
中选企业的全覆盖检查和对中
选品种的全覆盖抽检。自 2019
年至今，已经覆盖了前九批集采
全部国产品种涉及的 600 余家
企业。

记者从国家药监局获悉，针
对第十批集采的重点企业和重
点品种，药监部门将继续组织做
好上述两个“全覆盖”检查。同
时，将对部分高风险品种（如价
格过低品种）加强检查力度，确
保药品质量。

三问：集采中选
药在临床使用中的疗
效有保证吗？

据介绍，近年来，国家医保
局持续针对集采中选药品开展
临床疗效跟踪，监测仿制药过
评之后的质量表现。2023 年 3
月，首都医科大学宣武医院牵
头启动了针对第四、五批集采
中选药品的临床疗效与安全性
真实世界评价研究，在不限定
临床干预措施的情况下，关注
药物在实际诊疗环境下的治疗
效果。

研究课题组组长、首都医科

大学宣武医院药学部主任药师
张兰介绍，该研究遴选了 26个
具有代表性、临床应用广泛的药
品品种，共纳入全国 21个省份
59家三级甲等医疗机构的 6万
余例患者临床诊疗数据。

“结果表明，此次评价的 26
个集采中选仿制药与原研药在
临床效果和不良反应方面无统
计学差异。”张兰说。

截至目前，对集采中选药品
的几轮真实世界评价研究，已覆
盖近百家三甲医院 30万名患者
的真实临床数据，结果均显示仿
制药与原研药药效一致。

四问：集采药品
大幅降价，企业还有
钱、有意愿创新吗？

创新药研发周期长、投入
大、风险高。有公众担忧，集采药
品“压价过狠”，会减少药企营
收，间接影响企业在创新上的投
入和积极性。

石药控股集团有限公司参
与过全部 10次国家药品集采，
总计中标 48个品种。该公司负
责人说，参加集采的这些年，企
业的研发投入增加了两倍多，
2023年研发投入约 50亿元，占
成药销售额的约20%，目前在研
创新药项目130余个。

“集采产品能够充分利用现
有产能贡献稳定的现金流，利润
支撑还是要依赖创新药，所以在
创新力度上我们还会持续加
大。”石药集团负责人说。

五问：心脏支架
等医用耗材“跳水
价”，会导致医生过度
医疗吗？

有患者担心，心脏支架的可
及性提高，可能导致支架和药物
球囊等相关医用耗材的滥用。

对此，丁一磊作出回应：据
统计，目前已有 400多万名患者
植入了 700 多万个集采中选心
脏支架；集采前后，平均每名患
者的支架植入量都在 1.5 个左
右，并不存在由集采引起的心脏
支架使用增多问题。

另一类在纳入集采后大幅
降价的医用耗材是人工关节。
2021年9月人工关节纳入集采，
价格平均降幅约为80%，从动辄
三五万元进入“千元时代”。在
2024 年下半年的集采续签中，
价格又进一步降低约6%。

如果人工关节的质量得不
到保障，会带来翻修手术的增
加。一些人担忧：降价后的人工
关节质量会否下降？

“目前来看，这些集采产品在
临床实践中展现出了可靠的性能，
获得了医患双方的认可。”北京大
学人民医院骨关节科主任医师李
志昌同时指出，人工关节在患者
体内的使用效果，需要长期的观
察和真实世界数据支撑。他建议，
积极开展人工关节真实世界研究
项目，为集采政策的进一步完善
以及行业的可持续发展提供理论
依据和数据支持。 据新华社
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近日，一张疑似代购在超市
洗手间里分切蛋糕的照片引发
网友热议，也引发了公众对于商
超代购的关注。记者调查发现，
代购的模式不仅延伸到了大型
商超，而且形成了一条“产业
链”。他们是如何操作的？通过代
购购买的商品有何隐患和风险？

各式代购花样百出

作为全球最大的会员制商
店之一，山姆会员商店需要缴纳
会员费后才能入场，普通会员
260元一年，卓越会员的年费则
为 680元。对于住得较远或不常
去购物的人来说，办会员卡性价
比不高。但有人想体验一下山姆
的购物氛围，有人想尝试山姆热
销的商品，于是代购应运而生。
记者梳理发现，山姆代购的形式
大体可分为线下带人、代购分
装、线上代下单三种。

花样一 线下带人进店
线下带人进店的模式更适

合想现场打卡、亲身感受购物氛
围的人。在社交平台上，这类服
务已经发展为“一条龙”式服务：
按人头收费，约 5元一人。卖家
带人进店，购物结束后卖家出示
会员卡结账，买家随后将款项转
账给卖家。此外，在二手交易平
台上，还有人售卖“升级版”的山
姆一次性进店体验卡。这类卡的
价格在十几元到二十几元不等，

卖家称这种卡绑定买家的手机
号后，买家就可以自己进店购物
了。

花样二 建群分装出售
在一些代购组建的购物群

里，购买山姆产品后再分装出
售，比整份售卖更受欢迎。李茹
就是这样一个群主，当初她因为
吃不完一整份山姆的商品，一时
兴起发起了拼团，没想到却发现
了一条“生财之道”，很快她建的
拼单群里就聚集了约 400人，都
是工作生活在她居所附近的人。

花样三 免费代购赚取回馈金
做代购的人越来越多，代购

市场竟也“卷”了起来，网上甚至
有免费在线上代为下单的服务。
身为代购的杨女士介绍，这类代
购持有卓越会员卡，帮人下单看
中的是会员卡的“羊毛”。具体来
说，山姆的卓越会员卡每单享有
2%的回馈金，即消费500元可返
10 元回馈金，每月回馈金的上
限是 500元；此外，叠加使用联
名信用卡支付，还可额外获得
2%的回馈金，每月上限是 200
元；回馈金次月可在消费时抵
扣。杨女士透露，有的专业代购
团队手里可能有几十上百张卓
越会员卡，他们每月的返现金额
会很可观。

代购也有“产业链”

除了个人会员带人进店、分

装售卖的生意，还有代购发展了
下线代理，俨然形成了“产业链”。

在京外做代购生意的杨女
士，不仅建起了社区代下单群，
还发展代购做她的“下线”。杨女
士称，自己有“渠道”，能拿到比卓
越卡会员更高的返利；若是买家
货量大、有固定收货点，她还可以
给到更高的优惠。“你要想做代
购，只负责拉人，我帮你下单，这
样你不用买会员卡，没有前期投
入，也不用承担封号的风险，这对
代购新手很‘友好’。”面对记者的
试探，杨女士这样劝说道。

杨女士叮嘱说：“只能给你
一两个收货地址，把商品发到统
一的收货点，你再自己分装、售
卖或配送。”她说这是因为商超
都有管控机制，“线下频繁带人

进店有被封号的风险，线上下单
如果收货地址频繁更换，也容易
被系统自动识别后导致封号，每
月超过 20个地址就比较危险。”
所以，她更倾向于接有固定地址
的大单或是回头客。

食品安全引担忧

近日被爆料的“厕所分装蛋
糕”事件，将商超代购推上了风
口浪尖：“大型商超生产的蛋糕，
有操作规范和相应监督，卫生是
有保障的。但个人买回去后，分
装到‘三无’的小盒中，分装者是
否健康？分装过程中又有谁来监
管卫生条件？”

在购物群里购买的分装商
品条件更“简陋”。买主黎果说，

到货后群主会在固定地点将各
种食品摆在地上，等着大家来
取货。黎果对这种取货形式也
有担忧：“食物摆在地上，来取
货的人都能接触到整盒食物，
很难保证自己取到的东西是干
净的。”

严格监管代购行为

北京市常鸿律师事务所律
师彭艳军说：“通过代购买到的
商品一旦出了质量问题，消费
者维权难度会比较大，包括要
证明问题出在哪个环节，还要
获取代购的真实身份信息等。
还有些别有用心的人利用代购
搞诈骗，甚至存在泄露消费者信
息的风险。”

“代购在法律上是一种委托
行为，如果不加以规范极易触犯
刑法。”彭艳军解释道，比如存在
生熟不分、有害物质与食品混
放、包装材料或运输工具污染食
品等行为，违反了过程性食品安
全标准，可能构成生产、销售不
符合安全标准的食品罪。彭艳军
建议有关部门要尽快出台法律
规范，加大监管力度；商超则可
以采取实名制、限量和限次购买
等手段预防；消费者也应避免通
过个人微信等社交平台直接交
易，同时在代购过程中要注意保
存交易证据。

据《北京晚报》

阿司匹林每片3.4分钱 不少人担心药效

集采药大幅降价 如何保证降价不降质？

保存条件不佳 私下二次分装

食品代购潜藏安全隐患
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沧州市解放西路传媒大厦有一楼门市、部分写字间，现对外招
租，地处西部高端商务街区，环境整洁，设施齐全，车位充足，适合商
务办公及经营。整体承租者优先，价格面议。

联系电话：3155609 15612772866


